
texte :  Évangile selon Luc 2 / 1-20 

chants :  32-27 (paroles F9) et 32-30  

 

 

Plein d’anges… « Une multitude de l’armée céleste », dit notre traduction, qui chante la gloire de Dieu. L’armée céleste, 

ce sont les étoiles, bien sûr. N’imaginez pas des petits soldats dans le ciel, armés de pied en cap ni même avec des ailes. Des 

étoiles. Les étoiles s’associent à la louange du Créateur. Car qui d’autre pourrait être l’objet d’une telle louange ? Les étoiles ne 

vibrent pas pour des créatures : elles en sont, elles aussi ! Non : seulement pour le Créateur de l’univers. Les scientifiques parlent 

de la nature, de son origine et de son fonctionnement. Mais les étoiles, elles, parlent du Créateur. Sont-elles des lampes, comme 

le disait le récit de la Genèse (Gen. 1 / 16-18) ? Sont-elles des bombes à hydrogène, comme le dit la science ? Aujourd’hui, au-

dessus des pâturages de Judée, elles sont la voix de la louange que toute la création doit à son Créateur. 

 

Mais pourquoi chantent-elles la gloire du Seigneur ? Pourquoi les bergers les entendent-ils, alors que d’habitude per-

sonne n’entend la louange des cieux (cf. Ps. 19 / 4) ? C’est que, depuis ce jour-là, le ciel a rencontré la terre, la gloire de Dieu a 

pris corps dans un être humain, le Fils de Dieu a été fait homme, et c’est pour la terre et ses habitants la paix promise qui est 

enfin arrivée. La lumière qui a brillé à Bethléhem ce jour-là ne s’est pas éteinte, même la mort de Jésus n’a pas pu l’éteindre. 

Elle brille pour toujours, pour les êtres humains qui voient en elle et qui reçoivent ce qu’elle porte : la paix de Dieu, le pardon de 

Dieu, la joie de Dieu, la vie éternelle de Dieu. 

 

Dans l’Ancien Testament, on appelait parfois Dieu « le Seigneur des armées », et ceux qui ne connaissent pas la Bible 

croient qu’il s’agit d’un titre militaire ! Mais non. Il est le Dieu des étoiles, le Dieu de tout l’univers, celui dont les étoiles chantent 

la gloire. Il est celui qui fait chanter les étoiles lorsque vient au monde Jésus, notre Seigneur, notre Sauveur. Elles chantent pour 

Jésus qui est vraiment un homme, né comme vous et moi, plus pauvrement que vous et moi, qui se retrouve couché dans une 

mangeoire parce qu’il n’a pas sa place dans ce monde, pas sa place dans notre économie, pas même dans notre religion… 

 

Elles chantent pour Jésus qui est vraiment Dieu, le Dieu unique et créateur, qui a choisi l’humanité, et aucune autre 

espèce vivante, pour le recevoir, le servir, l’adorer, témoigner de lui. Bref, pour nous associer aux étoiles ! Serons-nous, quel que 

soit notre âge, petits et grands, de ceux qui regardent seulement les étoiles, ou bien de ceux qui deviennent des étoiles, des 

soldats de « l’armée céleste » ? Il y en a aussi qui ne regardent même pas les étoiles, englués dans une existence mortelle, pollués 

par tout ce qui les aveugle. Mais puisque nous sommes ici, nous n’en sommes pas, n’est-ce pas ? Riches ou pauvres, nous regar-

dons au ciel. Nous y verrons-nous nous-mêmes ? Nous y entendrons-nous ? Les autres, nos amis, nous y en-tendront-ils ? 

 

C’est à cela que nous sommes appelés, non pas par un quelconque destin, mais parce que c’est à nous, les bergers dans 

les champs, que ces étoiles ont chanté la gloire de Jésus-Christ. Nous qui les entendons, joignons-nous à elles, par nos chants, 

nos paroles, nos gestes, nos vies. Oui, nous y sommes appelés, vous y êtes appelés. Soyez ces lumières qui scintillent au-dessus 

de Bethléhem, au-dessus de la Déodatie, au-dessus de ceux qui vous entourent. Chantez-leur la gloire du Dieu de Jésus-Christ, 

l’Homme nouveau que nous sommes appelés nous aussi à devenir. Amen ! 

Saint-Dié (fête de Noël)  -  David Mitrani  -  15 décembre 2019 


